

Film. Une gwerz au cœur de l'enquête

« Qui a tué Louis Le Ravallec ? » Un polar de plus ? Pas vraiment. C'est le nouveau documentaire de Philippe Guilloux. L'histoire de la mort d'un paysan de Langonnet classée sans suite au XVIII^e siècle et décrite comme étant un meurtre par... une gwerz.

La documentaire comprend aussi des scènes de fiction notamment pour la reconstitution du meurtre.



Photo D.R.

tien Laurent a non seulement le mobile du crime, mais aussi le nom du meurtrier.

Le documentaire de Philippe Guilloux, intitulé « Qui a tué Louis Le Ravallec ? », raconte tout cela. Pour l'occasion, Donatien Laurent revient sur les lieux du crime et de ses recherches. D'autres experts apportent aussi leur éclairage sur la gwerz.

À la télévision en octobre

« L'idée, c'était d'expliquer ce qu'est une gwerz, d'évoquer la richesse de cette tradition orale bretonne dont les paroles ne se sont pas envolées malgré les années », insiste Philippe Guilloux, les yeux brillants. Pour Carrément à l'ouest, c'est le résultat de deux ans de travail. Le documentaire mêle interviews, images d'archives, mais aussi petits moments de fiction en particulier pour la reconstitution du meurtre. « Qui a tué Louis Le Ravallec ? », sera diffusé le 3 octobre, à 20 h 30, sur Tébéo, Télé Bretagne Sud et TV Rennes. Puis rediffusé à de nombreuses reprises sur ces trois chaînes. Pour les impatients, une avant-première aura lieu demain soir au cinéma Le Grand Bleu.

Dominique Morvan

> Pratique
Avant-première demain, à 20 h 30, au cinéma Le Grand Bleu, suivie d'un débat avec Donatien Laurent.

Après ses documentaires sur Glenmor ou encore le Garage solidaire, Philippe Guilloux se met au long-métrage. 90 minutes, il fallait au moins ça pour parler de la gwerz, ce chant populaire breton. Pour cela, le réalisateur de la société de production Carrément à l'ouest s'est penché sur

une histoire vraie. Celle de la mort de Louis Le Ravallec. En 1732, le cadavre de ce paysan de Langonnet est retrouvé dans une rivière, au Faouët. Après quatre ans d'enquête, les autorités de l'époque concluent à un décès accidentel. Une gwerz évoque, elle, un meurtre.

Il faudra attendre 1965 et le travail de Donatien Laurent pour que la thèse du meurtre ressurgisse.

Donatien Laurent refait l'enquête

L'ethnologue, grand collecteur de chansons bretonnes, a retrouvé

cette gwerz sur la mort de Louis Le Ravallec. « Et à partir de la chanson, il a refait entièrement le travail d'enquête en allant sur place, en se plongeant dans les archives et en recueillant des témoignages », raconte Philippe Guilloux, admiratif de ce personnage hors normes qu'est Dona-

tien Laurent. Quasiment 50 ans après ce travail colossal, le chercheur, qui jouit d'une réputation internationale, se souvient d'une multitude de détails et raconte avec passion comment la gwerz, malgré sa transmission orale, l'a guidé sur le chemin de la vérité. Au bout de son enquête, Dona-

Église de Plouguer. 300 spectateurs pour trois concerts



120 spectateurs ont assisté dimanche, à l'église de Plouguer, au troisième et dernier concert de la saison.

Troisième et dernier concert de la saison musicale, les « Chants de femmes » ont rassemblé dimanche 120 mélomanes dans l'église de Plouguer. Au programme : chants des Flandres, d'Irlande, d'Écosse, de Bretagne, interprétés par onze artistes d'horizons différents, qui ont enthousiasmé le public. Au total, cette deuxième saison musicale, initiée par la ville et l'association Sillage, a attiré 300 spectateurs dans l'église

Saint-Pierre. « C'est une grande satisfaction, note Bernadette Larroque, adjointe à la culture. Ces trois concerts ont judicieusement fait le pont entre la fin des événements musicaux de l'été et le lancement de la saison de l'Espace Glenmor. Ils sont d'ailleurs inscrits dans la programmation du centre culturel ». Un succès qui, assure l'élue, encourage à reconduire la manifestation l'an prochain.

Mas. Un premier vide-greniers réussi

Ambiance de fête dimanche à la Maison d'accueil spécialisée (Mas) de Persivien où l'Association des familles et amis des résidents (Afa) organisait son premier vide-greniers. Livres, vêtements, disques, etc. étaient proposés à prix cassés par une trentaine d'exposants, venus principalement de la région mais aussi de Riec-sur-Belon, Lanester ou encore Morlaix. « Pour une première, nous sommes assez satisfaits, souligne Véronique De Quélen, la présidente de l'Afa. Nous tenions à organiser ce vide-greniers à la Mas afin d'associer les résidents à la fête ».

Une cinquantaine d'adhérents

Pour l'association, qui regroupe une cinquantaine d'adhérents



Le premier vide-greniers organisé par l'Association des familles et amis de la Mas s'est déroulé, dimanche, à Persivien.

éparpillés géographiquement dans tout le département,

c'était l'occasion de collecter des fonds destinés à « favoriser

une ouverture sur l'extérieur ». « Nous avons par exemple payé les forfaits pour les Vieilles Charrues aux résidents et à leurs accompagnateurs ou encore financé l'achat de matériel de musique ainsi que diverses sorties », explique la présidente.

Au marché de Noël de Diwan

En juin dernier, l'association avait organisé le traditionnel repas des familles. Une occasion unique pour celles-ci de mieux se connaître et de faire la fête avec la quarantaine de résidents.

Un peu plus tard dans la saison, l'Afa participera au traditionnel marché de Noël, organisé par Diwan. Une nouvelle occasion de collecter des fonds.

Beg-Avel. Visite de rentrée de Christian Troadec

Lundi matin, la direction du collège Beg-Avel a reçu la visite de Christian Troadec. Le conseiller général est venu faire le point sur les différents dossiers de l'établissement. Il a été accueilli par le principal, Pierre Lemoine, mais aussi par Élise Morel, la gestionnaire, et Josette Lherbier, la nouvelle directrice de Segpa. Il a été question des effectifs qui sont stables, mais surtout des travaux réalisés ou à venir. La rénovation du pôle sciences va ainsi s'achever par des travaux dans les deux salles de technologie. Le collège s'est également équipé pour accueillir au mieux les élèves à mobilité réduite ou souffrant d'un handicap.



Le Télégramme à votre disposition

HAMON PAYSAGE - Création - Entretien - Élagage
2, Toulgoat Bihan - TREFFRIN
Tél. 02.98.93.28.05

MX516148

Idées balades sur www.bretagne.com